



LEON PORTILLA Y CLEMENTINA DIAZ, MIEMBROS DE LA JUNTA DE GOBIERNO



Doctor Miguel León Portilla.



Doctora Clementina Díaz de Ovando.

El Consejo Universitario de esta Casa de Estudios, en su sesión celebrada el miércoles pasado de las 19.30 a las 21.30 horas en el tercer piso de la Torre de la Rectoría, designó al doctor Miguel León Portilla y a la doctora Clementina Díaz de Ovando, miembros de la Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Los destacados intelectuales, sustituyen en su nuevo encargo al doctor Juan Manuel Terán Mata y al arquitecto Enrique del

Moral, quienes dejaron de pertenecer a dicho órgano por ministerio de Ley y por límite de edad, respectivamente.

Entre otros aspectos que destacan la personalidad del maestro Miguel León Portilla, se pueden mencionar:

Doctor en Filosofía, UNAM, 1956; miembro del Colegio Nacional; miembro de número de la Academia Mexicana de la Lengua; miembro de número de la Academia Mexicana de la Historia; miembro de la American Anthropological Associa-

tion; miembro de la Sociedad de Americanistas de París; miembro de la Academia de la Investigación Científica; autor de las obras: La filosofía náhuatl, estudiada en sus fuentes; La visión de los vencidos; Los antiguos mexicanos a través de sus crónicas y cantares; Trece poetas del mundo azteca y otras. El maestro León Portilla, fue director del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM y maestro de la Facultad de Filosofía y Letras.

(Sigue en la Pág. 2)



El Consejo Universitario, en su sesión del pasado miércoles por la noche.

(Viene de la Pág. 1)

Por su parte, la doctora Clementina Díaz de Ovando, es poseedora también de un basto curriculum, del ue se destacan los siguientes puntos:

Doctora en Letras, UNAM, 1965; fue directora del Instituto de Investigaciones Estéticas de la UNAM y actualmente Investigadora Titular de Tiempo Completo del mismo Instituto.

La maestra Díaz de Ovando, además de la investigación, su dinámica actividad en congresos, conferencias y participaciones en revistas especializadas, ha

escrito entre otros títulos: Juan Díaz Covarrubias; Obras Completas; y Escuela Nacional Preparatoria. Los afanes y los días.

En otro punto de la reunión, el Consejo Universitario, aprobó los programas para la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Acatlán, en las carreras de Lengua y Literatura Hispánicas, Filosofía, Pedagogía, Historia, Relaciones Internacionales, Periodismo y Comunicación Colectiva, Ciencia Política y Administración Pública y Sociología.

Posteriormente se procedió a la aprobación para la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Cuautitlán, de los programas en en las carreras de Licenciado en Administración y Licenciado en Contaduría, con los planes de estudio y programas que las integran.

Por otra parte se tomó la protesta a las alumnas de la Escuela Nacional de Trabajo Social, señoritas Rebeca González y González y Rosalba Pego Martínez, como consejeras universitarias alumnas, para concluir el periodo 1975-77.

“EL HOMBRE Y EL MEDIO AMBIENTE” CONFERENCIAS EN LA FACULTAD DE CIENCIAS

“El hombre y el medio ambiente” se titula el ciclo de conferencias que la Facultad de Ciencias de esta Casa de Estudios ha organizado y que dará comienzo el 17 del presente mes.

Dicho ciclo se efectuará en el Foro del Museo Universitario de Ciencias y Artes de C. U.

“Sociedad y medio ambiente en la actualidad” será el tema que expondrá el doctor Vicente Sánchez y con el cual se iniciará dicho ciclo.

El 19, el doctor Ivan Restrepo disertará acerca de “Las comunidades rurales”. Para el 24 el

doctor Fernando Cesarman se referirá al “Enfoque psicoanalítico del tema”. Por su parte el doctor Jorge Tay, expondrá el viernes 26 referente a “La Sociedad Parasitada”.

Toca al maestro en ciencias Víctor M. Toledo hablar el día último de este mes acerca de “El eje: la teoría ecológica del subdesarrollo”.

Finalizará este ciclo con la participación del doctor Enrique Lees, quien el 2 de abril disertará acerca de la “Dialéctica del ecodesarrollo”.

Estas conferencias se llevarán a cabo a las horas en el mencionado recinto Universitario.

LAS TRADICIONES ESPAÑOLA E INDIGENA EN LA OBRA DE SAHAGUN: WIGBERTO JIMENEZ

MARIA TERESA RODRIGUEZ EN LA UNIVERSIDAD JUAREZ DE DURANGO

La destacada pianista mexicana María Teresa Rodríguez se presentó como solista de la Orquesta Sinfónica de la Universidad Juárez de Durango, en un concierto que tuvo lugar el pasado 27 de febrero.

El programa, dirigido por Jorge Velazco en calidad de director huésped, consistió de la *Obertura a Ifigenia en Aulide* de Gluck, el *Primer Concierto para piano y orquesta* de Chopin y la *Séptima Sinfonía* de Beethoven. La maestra Rodríguez actuó bajo el patrocinio conjunto de la Dirección General de Difusión Cultural de la UNAM y la Escuela Superior de Música de la Universidad Juárez de Durango.



María Teresa Rodríguez.

BECAS A ESTUDIANTES DE LA UNAM OFRECE EL GOBIERNO DE AUSTRIA

El gobierno de Austria ofrece 90 becas para estudiantes de países en vías de desarrollo.

Podrán optar a ellas, quienes deseen cursar estudios de especialización o efectuar investigaciones en universidades o institutos de investigación austriacos, concediéndose prioridad a aquellas disciplinas que tengan especial importancia para el desarrollo.

Los candidatos deberán tener buenos conocimientos del idioma alemán y entregar sus solicitudes antes del 13 de abril próximo.

En forma complementaria a los programas de intercambio de becarios y la concesión de becas en el marco de la asistencia técnica a países en vías de desarrollo, el gobierno de Austria ofrece 20 becas más para estudiantes extranjeros, sin distinción del país de origen.

Estas becas son para investigar en campos que interesen especialmente a Austria, por ejemplo, literatura o historia austriaca. La fecha límite para entregar solicitudes es el 30 de marzo del año en curso.

Mayores informes se pueden obtener en la Comisión de Becas de la UNAM, Oficinas Administrativas No. 2 planta baja, en Ciudad Universitaria.

La obra de Fray Bernardino de Sahagún es una obra excelente no sólo por su contenido sino también porque fue realizada de acuerdo con los métodos y las técnicas más rigurosas que se observan hoy en día en la etnografía y la lingüística.

Esto se puso de manifiesto en la conferencia que sustentó el martes pasado el doctor Wigberto Jiménez Moreno, sobre Fray Bernardino de Sahagún, dentro de la serie que se viene realizando en la Academia Mexicana de la Historia bajo el rubro general, "Historiografía de la Nueva España".

En su plática, el doctor Jiménez, quien es decano en la Escuela Nacional de Antropología; presidente del consejo del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM y catedrático universitario, señaló que de la obra de Sahagún se desprende que tuvo una cultura humanística muy completa y que es el resultado de cruzamiento de dos tradiciones, la española y la indígena.

Señaló también el conferenciante, que la obra de Sahagún es de etnografía y de cultura pero que la historia política, prácticamente no era de su interés.

Se refirió asimismo, a su obra magna, "La Historia General de las cosas de la Nueva España" calificándola como la Biblia del México Hispánico.

Sus excelencias, dijo, han sido señaladas, pero se ha hecho poco hincapié en éstas.

Durante su conferencia el doctor Wigberto Jiménez se refirió también a la vida y personalidad del fraile nacido en España y que vino a México en 1529; habló de su obra en general y del medio que le tocó vivir.

CONVOCATORIAS

INSTITUTO DE GEOGRAFIA

El Instituto de Geografía, con fundamento en los artículos 20 a 23 del Estatuto del Personal Académico de la UNAM convoca a un concurso abierto a las personas que reúnan los requisitos señalados en la presente convocatoria y en el referido Estatuto, y que aspiren a ocupar una de nueve plazas de Ayudante de Investigador, del nivel "B", de medio tiempo, con sueldo de \$3,796.00 mensuales, distribuidas como sigue:

- Dos plazas en el área de climatología
- Dos plazas en el área de geografía económica
- Dos plazas en el área de geografía urbana
- Una plaza en el área de recursos naturales
- Una plaza en el área de geografía cuantitativa
- Una plaza en el área de geografía de la población

El concurso se regirá por las siguientes

B A S E S

- 1.— Presentar solicitud, por cuadruplicado, para ocupar la plaza en el área en que se desee concursar.
- 2.— Haber acreditado la totalidad del plan de estudios de una licenciatura y tener un promedio no menor de "B" (8-9) en los estudios realizados, o tener la preparación equivalente a juicio del Consejo Técnico de la Investigación Científica.
- 3.— Copia de los documentos probatorios señalados en el punto relativo.

Para participar en este concurso, los interesados deberán llenar una solicitud y entregar la documentación correspondiente en la Secretaría de esta dependencia, dentro de los quince días hábiles siguientes a la publicación de esta convocatoria.

Ahí mismo se les comunicará la admisión de su solicitud.

Una vez concluidos los procedimientos establecidos en el mencionado Estatuto se darán a conocer los resultados de este concurso.

Ciudad Universitaria, D. F., a 12 de marzo de 1976.

"POR MI RAZA HABLARA EL ESPIRITU"

Directora del Instituto de Geografía

Dra. Ma. Teresa Gutiérrez de MacGregor.

INSTITUTO DE GEOGRAFIA

El Instituto de Geografía, con fundamento en los artículos 38, 39, 66 y 71 a 77 del Estatuto del Personal Académico de la UNAM, convoca a un concurso abierto a las personas que reúnan los requisitos señalados en la presente convocatoria y en el referido Estatuto y que aspiren a ocupar una plaza de Investigador asociado "A" de medio tiempo, con sueldo de \$5,750.00 mensuales, en el área de geología.

El concurso se regirá por las siguientes

B A S E S

- 1.— Tener una licenciatura o grado equivalente.
- 2.— Haber trabajado cuando menos un año en labores docentes o de investigación, demostrando aptitud, dedicación y eficiencia.

- 3.— Haber producido un trabajo que acredite su competencia en la docencia o en la investigación.
- 4.— Presentar copia de los documentos probatorios señalados en los puntos relativos.
- 5.— Presentar un proyecto de investigación, sobre un problema determinado.

Para participar en este concurso, los interesados deberán llenar una solicitud y entregar la documentación correspondiente en la Secretaría de esta dependencia, dentro de los quince días hábiles siguientes a la publicación de esta convocatoria.

Ahí mismo se les comunicará la admisión de su solicitud.

Una vez concluidos los procedimientos establecidos en el mencionado Estatuto se darán a conocer los resultados de este concurso.

Ciudad Universitaria, D. F., a 12 de marzo de 1976.

“POR MI RAZA HABLARA EL ESPIRITU
Directora del Instituto de Geografía

Dra. Ma. Teresa Gutiérrez de MacGregor.

CONCLUYE MAÑANA EL CURSO SOBRE PSICOLOGIA DEL TRABAJO QUE EXPONE JAIME GARCIA MENDEZ

Mañana se llevarán al efecto las últimas sesiones del Curso de Actualización en Métodos de Dirección, Solución de Problemas y Toma de Decisiones, que fue impartido los días 21 y 29 de febrero y 6 y 13 de marzo, por el licenciado Jaime García Mendez en el aula de Psicología Industrial de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Este curso, auspiciado por el Departamento de Psicología del Trabajo de la mencionada Facultad fue planeado con los siguientes objetivos:

Identificar cuáles son las bases teóricas y principios explicativos de los Métodos de Dirección;

Conocer los aspectos relevantes del planteamiento de un problema y diseño de soluciones; y

Aplicar la tecnología obtenida del curso a casos reales en la Empresa.

Durante sus disertaciones, el licenciado García Mendez se refirió a “los procesos mentales y tipo de comportamiento, en solución de problemas y toma de decisiones”, y habló también sobre los métodos y habilidades para exploración de problemas.

El ponente terminó sus estudios de licenciatura en la Facul-

tad de Psicología de la UNAM. Impartió las cátedras de Dinámica de Grupos, Psicología de las Aptitudes, Psicología Industrial y Teoría de las Decisiones, en la Universidad Iberoamericana. En 1971 desempeñó el cargo de Presidente de la Aso-

ciación de Psicólogos Industriales y durante su gestión se realizó el Primer Congreso de Psicología Industrial.

Actualmente imparte la cátedra de Psicología Industrial en la Escuela de Psicología del Estado de México.

JAZZ FROG

FORO DEL

MUSEO UNIVERSITARIO

DE CIENCIAS Y ARTES

DOMINGOS 7-14 Y 21 DE MARZO

A LAS 12 A. M.

ENTRADA GENERAL 20.00 PESOS

CON CREDENCIAL 10.00 PESOS

DEPARTAMENTO DE MUSICA

DE DIFUSION CULTURAL ■ U. N. A. M.

mil metros cuadrados, ascenderá a 110 mil metros cuadrados.

- En el presente hay cerca de 10 mil estudiantes de posgrado; hace tres años eran 6 mil, y se espera que en cuatro o cinco años más lleguen a 30 mil. Este esfuerzo es muy significativo si se considera que, de acuerdo a los estudios del CONACYT, para el año de 1983 el país deberá tener una cantidad de investigadores de alto nivel estimada en 60 mil.

- Por lo que respecta a la Difusión de la Cultura, la UNAM ha extendido sus beneficios a toda la sociedad. Además de las actividades de la Casa del Lago, se iniciaron las del Palacio de Minería, y también ha abierto sus puertas el edificio que estuvo ocupado por el Museo de Historia Natural del Chopo, y a fines del presente año habrá de terminarse la primera etapa de lo que será un gran centro cultural situado en el sur de la ciudad.

- Para 1977 la UNAM podrá iniciar sus actividades acordes con el calendario del Sistema Educativo Nacional.

—ENTREVISTA DE PRENSA—

Al término del acto de inauguración, el doctor Guillermo Soberón concedió una entrevista a los medios de comunicación nacional.

Los puntos sustanciales de la misma fueron:

- En la UNAM el plan de estudios de la Carrera de Ingeniería contiene materias de contenido humanístico, con el objeto de que los estudiantes sean instruidos sobre los problemas nacionales, y se están tomando las medidas a fin de darles ese sentido humanístico a todas las carreras técnicas.

- El sistema educativo nacional debe crecer y expandirse, y al mismo tiempo que un crecimiento horizontal, debe haber una proyección hacia los niveles superiores aumentando la educación superior y la de posgrado.

- Cualquier esfuerzo tendiente a coadyuvar en la solución de uno de los problemas más serios como es el de la demanda social de educación, debe merecer el apoyo y la ayuda de todos los sectores involucrados.

- El país puede seguir afrontando el gasto de la educación. Realmente no constituye un gasto sino una inversión la

erogación por concepto de educación.

DISCURSO DE ALCOCER GAGNIERE

Durante la ceremonia de inauguración también hizo uso de la palabra el arquitecto Jorge Alcocer Gagniere, director de Incorporación y Revalidación de Estudios de la UNAM, quien entre otros puntos manifestó lo siguiente:

- Actualmente son ya más de 220 escuelas incorporadas a la UNAM, con una población escolar de aproximadamente 63 mil alumnos, que significan todo un gran sistema académico, técnico y administrativo, paralelo a la administración escolar interna de la propia Universidad Nacional.

- A través de encuentros periódicos como el presente, las escuelas incorporadas y la Dirección General de Incorporación y Revalidación de Estudios, han dedicado sus esfuerzos al estudio y análisis de importantes problemas comunes, entre otros: la supervisión académica, la revalidación, la sistematización de datos, la orientación vocacional y la reglamentación específica.



Aspecto parcial de la asistencia a la IV Reunión de Escuelas Incorporadas.

- De esta manera veremos de cerca los problemas de la carencia casi absoluta de la planificación educativa, no sólo en el ámbito estructural, sino también en el de los recursos económicos y especialmente el de los recursos humanos.

- En esta reunión nos ocuparemos de definir, los grandes objetivos de toda planeación y analizaremos los graves problemas de la integración, actualización y desarrollo de los docentes como elementos básicos del desenvolvimiento de la educación.

Acompañaron al doctor Guillermo Soberón y al arquitecto Jorge Alcocer Gagniere durante el acto, el licenciado Sergio Domínguez Vargas, Secretario General; el doctor Valentín Molina Piñero, Secretario de la Rectoría; la licenciada Rosa María Álvarez, jefa del Departamento de Incorporación de Planteles; el licenciado Romeo Escobar, Jefe del Departamento de Revalidación; la actuario Irma Ramírez Cabañas, Jefa del Departamento de Bachillerato; la arquitecta Carola Lagunes, Jefa del Departamento de Supervisión Académica, así como funcionarios del Centro Universitario México, sede de la reunión.

DIRECTOR TECNICO Y PROFESORADO

En una conferencia efectuada ayer a las 9 horas, la licenciada Rosa María Álvarez de Lara, jefa del Departamento de Incorporación de Planteles y Control docente, de esta Casa de Estudios, dentro de los trabajos de esta IV reunión de escuelas incorporadas, afirmó que "existe un grave desequilibrio entre la oferta y la demanda de recursos humanos que en el renglón de la enseñanza media superior se ve traducida en un importante déficit de personal capacitado que no permite afrontar con optimismo el crecimiento de la población estudiantil".

Además, entre otros puntos de importancia, expresó la licenciada Álvarez de Lara en su ponencia titulada **Director Técnico y Profesorado**, que:

- La UNAM establece dos categorías de autorizaciones para profesores de escuelas incorporadas, los definitivos que son los que obtienen un grado superior al de bachiller, y los provisionales. Con el objeto de elevar el nivel académico de las escuelas incorporadas a la Dirección General de Incorporación y Revalidación de Estudios ha establecido que la planta de profesores de estas escuelas estén constituidas por un 60 por ciento de maestros con autorización definitiva.

- Entre las instituciones que imparten educación media y media superior no hay un criterio uniforme para determinar los requisitos de selección y formación de personal docente, y siendo esto la piedra angular de todo sistema educativo, el resultado es que existe heterogeneidad que se traduce en diferencias cualitativas respecto de la enseñanza misma que se ofrece en los centros nacionales de enseñanza media y superior.

- Es necesario encontrar los caminos que permitan obtener la dedicación exclusiva de los profesores a las labores de enseñanza media y media superior, pero esto sólo es posible si existe un verdadero estímulo, fundamentalmente económico, ya que un maestro mal remunerado, difícilmente será un buen maestro.

- Es muy importante la cooperación y acción conjunta de las instituciones incorporadas para la implementación de programas o cursos de capacitación docente que cumplan objetivos específicos de superación académica.

ACTIVIDADES ESTETICAS

Por su parte, a las 11 horas el licenciado Enrique Ruelas, coordinador de actividades estéticas de la Escuela Nacional Prepara-

toria, dictó una conferencia sobre las **ACTIVIDADES ESTÉTICAS** haciendo especial énfasis en la importancia que reviste esa actividad en la vida moderna. Explicó el maestro Ruelas que:

- Es muy importante que un estudiante pueda analizar elementalmente los factores que intervienen en la estructura del arte, evaluar su importancia en la integración e importancia de la personalidad y en la vida y evolución de la comunidad social.

- Lamentablemente no se le reconoce al arte su influencia directa y determinante sobre la sociedad, debido fundamentalmente al subdesarrollo cultural en que se encuentra el país, quien le da el sentido de algo complementario únicamente, considerando al artista como un bohemio y a la obra de arte como un objeto de contemplación.

- El arte es una canalización de inquietudes que permite la realización de sí mismo y aleja los ocios de la mente que, únicamente conducen a manifestaciones primarias y violentas.

- Los medios de comunicación han llevado al arte a un estado caótico que produce en el espectador una especial confusión orillándolo a una continua búsqueda de lo imposible, porque trata a las manifestaciones artísticas en forma epidérmica y dialéctica y no llega a la conciencia del pueblo.

Ahora viernes tocará al ingeniero Francisco Montañés Ibáñez disertar a las 9 horas sobre **La Computación e Información**, y a las 11 horas sobre **Las Instalaciones y Equipo en Bibliotecas, Laboratorios, Talleres y Campos Deportivos**, hablará la arquitecta Carola Lagunes.

El licenciado Sergio Domínguez Vargas entregará las constancias a los participantes y declarará clausurados los trabajos a las 13 horas.

CONCLUYE HOY, EXITOSAMENTE, LA REUNION DE INSTITUCIONES INCORPORADAS A LA UNAM

Más de 200 Instituciones en el Sistema de la Universidad



El Rector hizo uso de la palabra en el acto inaugural. De izquierda a derecha aparecen en el presidium: arquitecta Carola Lagunes, doctor Valentín Molina Piñero, licenciado Sergio Domínguez Vargas, arquitecto Jorge Alcocer Gagniere, actuario Irma Ramírez Cabañas, licenciada Rosa María Alvarez de Lara y maestro Flores.

El doctor Guillermo Soberón Acevedo, Rector de esta Casa de Estudios, declaró el pasaje miércoles inaugurados los trabajos de la IV Reunión de Instituciones Incorporadas al Nivel de Enseñanza Media y Media Superior, mismos que concluirán hoy en el Centro Universitario México, de esta ciudad.

De entre los puntos más importantes del discurso del

doctor Soberón sobresalen los siguientes:

- Las Escuelas Nacionales de Estudios Profesionales fueron creadas con el objeto de acercar la educación a los sitios de origen de estudiantes, profesores y trabajadores universitarios, y al mismo tiempo para implantar en esos recintos, nuevas fórmulas educativas, e innovadoras modalidades de organización

técnica, académica y administrativa.

- En la Ciudad Universitaria se inició un programa de expansión de las instalaciones de la investigación científica que será completado en el segundo semestre del año. Cuando esto suceda, el espacio dedicado a la investigación científica en la UNAM, que en 1973 era de 43

(Sigue en la Pág. 7)

GACETA UNAM

Universidad Nacional Autónoma de México

Dr. Guillermo Soberón Acevedo
Rector

Lic. Sergio Domínguez Vargas
Secretario General

Dr. Valentín Molina Piñero
Secretario de la Rectoría

Ing. Javier Jiménez Espriú
Secretario General Auxiliar

Lic. Jorge Carpizo
Abogado General

La Gaceta UNAM, aparece los lunes, miércoles y viernes
Publicada por la Dirección General de Información

Lic. José Dávalos
Director General

110. Piso de la Rectoría, teléfonos 548-57-84, 548-99-68 y 548-65-00 extensiones 566 y 293,
C. U. México 20, D. F.

Franquicia postal por acuerdo presidencial del 8 de mayo de 1940.